

España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	1	50
Número suelto	5	02
Id. atrasado	10	00

Responso de las horas de la mañana á las seis de la noche para los días de la noche á las cuatro de la madrugada.

Responso de las horas de la mañana hasta las seis de la noche.

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

Para LA ALMUDAINA

UN FOLLETO

De Barcelona

El dique famoso

Los sucesos de julio constituyen el final y las apoteosis de toda una política. Hay gentes que todavía no se han dado cuenta exacta de esta terrible y desastrosa liquidación, ejemplo el más señalado que pueda ofrecerse de lo peligrosas que resultan en la gobernación de los pueblos las «armas de dos filos.»

El llamado problema catalán fué tomando consistencia desde hace diez años y preocupó desde luego á políticos y estadistas. Unos optaron por una política de neutralidad expectante, exenta de halagos tanto como de provocaciones. Otros por una política evolutiva y de incorporación de los elementos asimilables, basada en la reforma del régimen local. Otros, por último, entregáronse de hecho á una franca resistencia, resucitando el método, harto desacreditado en Cuba, de los partidos «incondicionales.»

Pero como en Cataluña acababan de naufragar por completo los organismos dinásticos y gubernamentales, merced á los excesos del caciquismo llevados por ellos al último límite de la perfección, no se pudo echar mano del partido conservador ni del partido liberal; y, de una manera táctica, la representación del españolismo puro y sin reservas, fué confiada á Lerroux y á sus huestes y á los constantes aliados de esas huestes, ó sean los libertarios y anarquistas.

Muchísimos españoles de buena fé y entre ellos no pocos catalanes, por pereza de resolver el problema autonomista en otra forma, por repugnancia, por odio instintivo, por reflexión, ayudaron á fortalecer el «dique», el «antemural», el «baluarte» de la Patria y del Ejército, que de todas estas maneras fué calificado campanudamente en artículos y discursos. Llegó el 25 de Noviembre de 1905. Los lerrouxistas y acratas habían agredido antes á los catalanistas al grito de ¡viva España! Lerroux escribió *El alma en los labios*. Pareció, en efecto, que el único depositario y guardador de los prestigios militares en Barcelona fuese el señor Lerroux y nadie recordó campañas suyas anteriores, ni su más reciente intervención en griterías como la de Alcalá del Valle, ni se sospechó siquiera que su actitud fuese la del que halaga para sobornar ó indisciplina la fuerza pública, única que ha podido conseguir hasta ahora en España el triunfo de la revolución.

En vano alzamos la voz algunos espíritus espantados de la equivocación tremenda y de las consecuencias gravísimas que debía tener para lo futuro. Siguió prosperando la política de provocación, la política malévola á lo condé duque de Olivares, y Lerroux continuó montando su máquina con éxito creciente. Supongo que algunos de los próceres que «dejaron hacer», creían sin duda que el lerrouxismo se haría más poderoso que Lerroux y la máquina más temible que su inventor, si este era el *bon vivant* que pintaban sus defensores del campo monárquico. En vano repetíamos que entregar la custodia del honor de la Nación y del Ejército al radicalismo aráucico y á la pléyade de los Ulleds, Vinaixas, Ferrer y Guardie, etcétera, etcétera, equivalía á confiar la custodia del Banco de España á la partida del Vivillo.

El dique, el antemural, el baluarte de España y del Ejército, se han alzado ahora estrepitosamente, contra uno y otra, á traición, en momentos graves, poniendo un comentario definitivo é imborrable á la equivocada política maquiavélica de los dos filos.

Miguel S. OLIVERA

LA CENTRAL
CASA DE VIAJEROS
Serina, 7, 2.ª.—Palma de Mallorca
Servicio esmerado y económico

Fiesta del Arbol Frutal

Francisco Viñas, el celebrado *Lohen-grin* y *Tannhauser* que nos embelesaba con su irreprochable escuela de canto y su envidiable voz en las tablas del Principal, es además un patriota benemérito, introductor de la Fiesta del Arbol Frutal, de tanta trascendencia para la prosperidad del país, que implantó en el pueblo de Moyá de cuya villa es hijo ilustre el Sr. Viñas.

Platicando sobre arte, acerca de la errónea creencia de muchos cantantes sobre la interpretación vagneriana, considerando las obras del gran revolucionario como una de tantas, terreno propicio á las *fortunas* de los *bel-cantistas*, hablámosle de la fiesta del arbol frutal, en un inciso que llevó la asociación de ideas, y entonces el artista fué eclipsado por el patriota ¡con cuanto calor, con que entusiasmo nos contó los primeros pasos para la implantación de su idea! En grata narración, hizonos desfilár los trabajos, las molestias que tuvo que sufrir hasta que el éxito coronó sus esfuerzos. Es admirable como descansa de sus faenas artísticas Francisco Viñas. ¡Provechoso descanso para la patria! Descansa incuyendo al pueblo. á los niños, el respeto y el cariño al arbol frutal, manera de hacer prosperar ese ramo de la agricultura.

El 16 del pasado Agosto se celebró, como viene celebrándose desde el 1905, la fiesta del Arbol frutal en la real villa de Moyá y como recuerdo del acto hemos recibido bien editado folleto, narrador de dicha fiesta. El fundador recordando nuestros entusiasmos y nuestras simpatías nos ha dedicado un ejemplar, en el que aparece avalorándolo una poesía que ha dedicado á Francisco Viñas el eminente poeta Juan Maragall.

Héla aquí:

Altra vegada feu la festa de la virtut que aneu cobrant; més vostra tasca no està llesta: sempre teniu feina al davant

Sempre teniu quelcom que espera, quelcom més gran per assolir; sempre teniu gent al darrera per desvetllar i per fer seguir.

Sou com els arbres: cada anyada porten el fruit que poden dar; més la collita un cop llevada, tornen de nou a començar.

Aixís vosaltres. No us espanti una malura o un any mesquí ni la ventada que us decanti, ni si de set heu de patir.

Lo que ha torçat la llevantada, ho adreçarà'l bon vent mestral, i com més forta calorada, Més s'infia el nivell tardoral.

Fills de Moyá, bona esperança! Jo us dic que l'hora ha d'arribar que Catalunya, en pes alçant-se, cridant-vos *Gloria!*, us seguirà.

Que persista en su noble actitud, en su provechosa campaña, como anhela el poeta.

¡Ojala la obra de Viñas tuviese imitadores aquí, en Mallorca!

Lecciones y Comentarios

La bella Otero.—Un Estado, enemigo de besos.

Carolina Otero se ha presentado nuevamente al público de París, obteniendo un éxito resonante.

La hermosa bailarina ha hecho su debut en Polies Marigny con el mimodrama *La belle mezzanine*.

La Otero ha tenido un gran éxito, como mujer y como artista, en su papel de trágica, cantante y bailarina.

Los diarios de París anuncian que Carolina Otero, después de este éxito, no duda en continuar la carrera artística, orientada en el sentido de representar papeles del repertorio lírico que se adaptan á su temperamento dramático.

Un cronista dice que la «bella Otero» sigue estando muy presentable.

En los Estados Unidos se sigue con interés la curiosa campaña contra el abuso de besar, emprendida en el Estado de Yowa con apoyo de las autoridades. A expensas del Estado se imprimió últimamente, en miles de cintas de colores rosa y azul la inscripción: «No me beses». Todos los pequeños del Estado de Yowa llevan estas cintas, á fin de que quienes cuiden de ellos tengan presente este mandato profiláctico. Al inscribirse en los registros el nacimiento de una criatura, los padres de ésta reciben inmediatamente la consabida cinta; asimismo el doctor Keppord, director de la policía sanitaria recién instalada, acaba de hacer un viaje por todo el Estado de Yowa para interesar á los maestros y maestras de las escuelas públicas y privadas en favor de la lucha contra el abuso de besar. «Tengo la seguridad—dice el celoso funcionario

—de que lograré poner fin á este abuso aun dentro de la generación actual.»

En todas partes donde tiene lugar un baile, una reunión, una excursión, se reciben avisos, concebidos en los siguientes términos: «No expongas á los que amas al peligro de los bacilos, besándoles.» Si un profesor sospecha que uno de sus antiguos discípulos se entrega más ó menos asiduamente al «firtir», le manda en seguida por correo un aviso, redactado en términos insinuantes, en el que le ruega de no besar á su adorada, sino de contentarse con apretarle la mano. Se han destinado, además, premios en metálico para las niñas de quince años que en su vida han recibido un beso.

AREOS

Los sucesos de Barcelona

Documentos de Ferrer

Publicamos á continuación los siguientes documentos que forman parte de otros muchos que obran en poder de las autoridades, encontrados en los domicilios que en Barcelona y en Mongat tenía el ex-director de la Escuela Moderna de Barcelona, Francisco Ferrer y Guardia de los que nos habió nuestro correspondiente telegráfico y que encontramos en la prensa de Barcelona:

«El Progreso, periódico republicano.—Dirección: Montera 51, principal. Apartado 126.—Madrid 1.º 12-99.—Querido amigo Ferrer: Si conoce usted, aunque de lejos, el ejetro y actividad de mi vida y de mis luchas; y si además recuerda usted la importancia de su episodio fecha 11 de octubre, no extrañará el retraso de la respuesta ni achacará mi silencio tan prolongado á desestima ni á desatención.»

«La vida perra, querido, la lucha horrible que consume tantas energías, por el garbano, y la lucha noble y grande, que fecunda tantas amarguras, por el ideal. Elías cos embargan todo mi tiempo. Perdono usted, pues, á este pobre galeote del puchero y miserable Sísifo del ideal. He leído y releído su carta, no, no me desvaneces; tengo yo la cabeza muy firme sobre los hombros bien equilibrados. Nadie sabe mejor que yo lo que valgo y lo que puedo, pero usted me justiprecia en mucho mas de lo que permite la realidad bien conocida. Yo no puedo ser jefe de nada, ni caudillo de nada, y si alguna vez parezco lo segundo, es porque me pongo delante donde se bate el cobre.»

Aparte esto, usted se ha dejado en el interior—porque, conociérselas, si las conoce—las verdaderas causas de la impotencia republicana que yo le recordaré ligeramente.

Los Jefes se han agoiado y los programas se han hecho viejos; en consecuencia los partidos se han disuelto. Las doctrinas republicanas no han progresado. La vieja labor consistía en hacer con los elementos que se tenían, moldes nuevos. Ha progresado todo al rededor de los dogmas republicanos, menos los dogmas. La experiencia, la ciencia y la mayor cultura han producido ideales mas conformes á la realidad y al porvenir. Los directores republicanos, por empeñarse en la conquista del poder, han transigido en todas las infamias y tiranías sociales; por eso el pueblo—llamado así á los que viven asalariados, sin pan ni bastante instrucción—les ha abandonado. Ellos saben y sabe todo el que piensa, que la república, sólo por serio no mejorará esencialmente, sino accidentalmente, la sociedad en que vivimos; cómo pues, se quiere hacer la república sin republicanos? ¡Y los pocos que oficialmente quedan se entretienen en discutir si evolución, si revolución, si unitarismo!... Moldes nuevos, programas nuevos, nuevos ideales, eso hace falta. Busquemos al pueblo y digámosle: «trabajador asalariado, de cuyo trabajo viven el Estado, el rico, el cura, el soldado y el juez en la boiganza robandote las dos terceras partes del producto que es tuyo en totalidad, vamos á concluir con todo eso; queremos que todos trabajen, para que todos produzcan y ninguno huelgue, viviendo á costa de otro. Trabajadores somos como tú no nos basta la igualdad moral que predicó Cristo, ni la política que predicó la revolución francesa, una transformación social: hagámosla, pues. Y si luego falta un gobierno sea lo republicano, tan liberal y radical como sea posible pero en cuya bandera escribamos este lema: «Lucharemos hasta conseguir que los hombres no necesiten ni leyes, ni gobiernos, ni Dios, ni amo.»

«Alí tiene usted expuesta mi opinión y apuntando el esqueleto de mis ideales; ante todo y sobre todo asegurar el derecho á la vida; que todos trabajen y que todos coman pan del cuerpo y pan de la inteligencia.»

«Esto propago por escrito y de palabra en los periódicos y en los mítins, todos los días y á todas horas. Si los republicanos avanzasen un poco la tarea de ganar la opinión sería fácil. En eso escriba mi fuerza; en eso y en que no pido votos ni quiero actas. Ahora bien, ¿quedo ni debo lanzar manifiestos? No, amigo, Ferrer.»

«Eso me acabaría por el ridículo. Quién no tiene independencia económica á lo mejor ha de recurrir á la generosidad para vivir él y su periódico, no puede levantar pensión. No lo levantará.»

«Por otra parte, la idea de la suscripción nacional es muy generosa pero poco práctica; no se renuncian en un año ni un peseta. Yo que conozco bien á este país, se lo aseguro á usted. Lo que hay que hacer es propagar con este ó el otro pretexto, mejor en el campo que en la ciudad; organizar según los casos ya comités, ya comisiones, ya sociedades, ya juntas y mantenidas en relaciones con todas ellas disponer de una especie de federación tácita, sin

pactar escritos, de todas las fuerzas revolucionarias. Y un día, aprovechando una ocasión, en tal ó cual forma, á la calle.»

«Así obra, piensa y cree su buen amigo que le abraza de corazón, A. Lerroux.»

Circular núm. 1

Compañeros...

Compañeros de degradación, de miseria y de ignominia: Si sois hombre, escuchad, dejémos á los burgueses calcular, que átrapellos, que usáreis, que envenenamientos les serán más lucrativos.

«Dejémos á los políticos de profesión forjando programas de todos los colores que todos van á lo mismo, á explotarlos.»

«Esos comerciantes, esos políticos, todos los burgueses, no son mas que una despreciable miseria. Nosotros somos los mas y los mejores; pero nos explotan, nos sacrifican, nos matan y nos deshonran, porque no somos hombres ó no nos conducimos como tales. Nos consideran vil rebaño de sarnosos ovejas, y casi tienen razón, puesto que lo consentimos.»

«Por fortuna se acerca la hora de demostrar ante el mundo que no queremos seguir siendo explotados.»

«Compañeros, seámos hombres!»

«En el momento de la revolución que se avecina, pasad por encima de los infames burgueses y sus ridículos programas. Antes que edificar nos importa arrasar todas las ruinas. Si entre los políticos hay algun hombre digno de respeto, algun ciudadano que tenga justa ó injusta popularidad, ya vereis como sale á contenerlos en el momento crítico, á apagar las encendidas mechas, que al pretexto de la humanidad y los sentimientos generosos. Pues no les hagais caso, pasad por encima de ellos, malditos si es preciso. Por ventura se acordaron ellos de la generosidad ni de la humanidad cuando Portas atormentaba en Montjuich, cuando Polavieja asesinaba en Manila, cuando, Weyler se ensañaba en las indefensas victimas de la inmolada Cuba?»

«Venga la revolución, porque es tan inevitable como la bancarrota; pero no la dejéis en manos de una burguesía tan odiosa como reaccionaria. Y no descenséis hasta que hayais sacado todas las consecuencias de una revolución, que sin vosotros sería tan vergonzosa como estéril.»

Programa

Abolición de todas las leyes existentes.

«Expulsión ó exterminio de las comunidades religiosas.

«Disolución de la magistratura, del ejército y de la marina.»

«Derribo de las Iglesias.

«Confiscación del Banco, de los bienes de cuantos hombres, civiles ó militares, hayan gobernado en España ó en sus perdidas colonias.»

«Inmediata prisión de todos ellos, hasta que se justifiquen ó sean ejecutados. Prohibición absoluta de salir del territorio, ni aun en cueros, á todos los que hayan desempeñado funciones públicas.»

«Confiscación de los ferrocarriles y de todos los Bancos mal llamados de crédito.»

«Para el cumplimiento de estas primeras medidas se constituirá una delegación de tres delegados ó ministros: de Hacienda, Relaciones Exteriores y Asuntos Interiores. Serán elegidos plebiscitariamente; no podrá ser elegido ningún esbozado, y serán conjuntamente responsables ante la plebe.»

¡Viva la Revolución!

«¡Exterminadora de todos los explotadores!»

¡Viva la Revolución!

«¡Vengadora de todas las injusticias!»

«Nota.—Los compañeros que quieran demostrar ser hombres, pedirán la circular número 2 á quien les haya entregado la presente.»

Compañeros: Al dirigiros esta segunda hoja os recordamos el programa contenido en la primera. Buscadlo si no lo habeis leído; hacédo lo conocer á vuestros camaradas; que vuestros hijos lo aprendan de memoria y divulgado todo lo posible.

«El nuestro es el mismo programa sincero, revolucionario y salvador. No hagais caso de los que os digan que es obra de gobierno, de la policía ó de los enemigos del proletariado. No temáis que os dividan; esa virtud de dividir sólo es propia de los programas políticos ó de partido, llenos de lagunas, de reserva y de malas intenciones. El nuestro puede ser mas claro; nosotros queremos y necesitamos destruirlo todo y así lo declaramos con leal franqueza. No engañemos ni á nuestros enemigos.»

«Se os dirá que es un programa negativo. Cierro porque es el programa del primer minuto; después vendrá el reparto de los vivieres, la destrucción y arrasamiento de los barrios inmundos y aun de ciudades enteras por antihigiénicas, antiartísticas y archimiserables, como asimismo el reparto de las tierras y la sanción popular de los actos de la revolución. Esas cosas no se ejecutan por incluirse en los programas previos, sino por la voluntad suprema, por el esfuerzo común de la inmensa masa proletaria. Os las dictará el instituto de conservación, pues sin ellas la revolución perecerá provocando ella misma una sangrienta reacción.»

«Naturalísima consecuencia de haberlo realizado, será: 1.º Que alguien nos pague los gastos de la empresa. 2.º Que se nos concedan las garantías suficientes, territoriales ó no territoriales, para que el estado de derecho allí establecido sea permanente; y 3.º Que nuestras plazas y posesiones del Norte de África queden á cubierto no sólo de un golpe de mano, que eso lo están ya, sino de esas agresiones crónicas que hacen tan difícil en ellas la vida civil.»

«Pero, para conseguirlo, es menester vencer decisivamente los riffeños; si ellos no se ven vencidos, si no se consideraran dominados por la fuerza, no entregarán las armas, no se someterán á un régimen de vida social que para ellos es desconocido.»

También fué hallado en el domicilio de

La campaña de Melilla

La prensa francesa

«Le Journal des Debats», publica un telegrama de su corresponsal en Melilla reexpedido desde Tánger con fecha 7, que dice así:

«Parece indudable que los españoles llegarán á Zeluán sin grandes dificultades, franqueando la llanura ondulada de una veintena de kilómetros que separa la alcazaba de sus puestos avanzados. El general Marins, al pedir un refuerzo de 11.000 hombres, tiene un objetivo distinto del de apoderarse de Zeluán, pues los actuales contingentes bastan á su plan, que es en efecto, dominar todo el país comprendido entre Melilla y el Muluya por una serie de reducidos y de fortines sólidamente enlazados á tres fuertes bases del triángulo Melilla-Cabo de Agua-Zeluán.»

«Este triángulo estará naturalmente protegido en dos de sus bases, que son el Muluya y el mar Mediterráneo; queda una tercera base constituida por el Gurugú y los monifolios adyacentes, de donde incesantemente pueden surgir ataques é insurrecciones.»

«Esta tercera base es la que el general Marina quiere limpiar mediante un golpe de fuerza que mataría para muchos años todo conato de rebelión rifeña en estas regiones. Si esta cuestión del Gurugú y de los reducidos (contre-forts) que lo prolongan hacia el Sur llega á arreglarse en esta forma, los españoles serán dueños indiscutibles del perímetro, compuesto de un triángulo de unos 40 kilómetros de lado. Una fortaleza en la cumbre del Gurugú coronaría este aumento del actual territorio de Melilla.»

«Con esto terminaría la campaña; pero si de este modo no terminase, se debería considerar abortada para reanudarla al cabo de algunos meses. Desde luego se comprende el enorme esfuerzo que el general Marina trata de realizar y el eficaz apoyo que le presta su gobierno para llevar á buen término su misión.»

«Le Temps publica un artículo en el que, después de recordar los sucesos desarrollados en el Rif desde el 9 de Julio, y con especialidad los movimientos de las tropas españolas estos últimos días en las proximidades del Muluya y de Mar Chica, dice que la extensión de la zona de las operaciones en esos lugares es susceptible de causar algunas inquietudes. No es que no se reconozca la necesidad que existe para España de obtener las reparaciones del ultraje de que fué víctima.»

«Pero al principio no se trataba más que de los Gueleyas que habitan la península de Melilla; luego las fuerzas españolas se atrajeron el ataque de los Quebedanos que habitan la orilla izquierda del Muluya, y de los Uad-Sattut, instalados al Sur de Mar Chica; al marchar sobre Zeluán tropezaron con los Beni-Buifur, que ocupan la región de las minas.»

«Se corre así el riesgo de provocar el levantamiento de tribus que hasta ahora estaban tranquilas. Hay en todo esto un peligro, que da que pensar si las medidas de precaución tomadas por los españoles van mas allá de lo que exige la situación.»

«Rumores de Fez aseguran que el Sultán se inquietó de los progresos de las tropas españolas y del proyecto, atribuido al Gobierno de Madrid, de llevar un ferrocarril hasta Taza. Nos complacemos en creer que España no piensa en transformar una operación de policía legítima y necesaria en una campaña militar, tan arriesgada como poco precisa.»

El objetivo de la guerra

De El Universo:

«El objetivo de la guerra es, pura y sencillamente, desarmar á los riffeños; es decir, obligarles á que entreguen sus armas y á que se conformen á vivir como lo hacemos en este punto los pueblos civilizados; esto es, trabajando pacíficamente, cada uno en su oficio, y sometiéndose sus diferencias y pleitos á magistrados establecidos con fuerza suficiente para imponerse á las voluntades individuales; ó en otros términos, para que la fuerza social predomine allí de una manera regular y constante sobre la fuerza del individuo.»

«Este es el objetivo de la guerra, y eso bien claramente se deduce de su origen, que fué una agresión de los riffeños á los que trabajaban en su territorio construyendo un ferrocarril, y la subsiguiente salida del general Marina para castigar semejante atropello; se deduce de las palabras del Gobierno, tantas veces repetidas, de que la misión que nos proponemos en el Rif no es de conquista ó señoría, sino política; se deduce, finalmente, de la proclama del general Marina, en que sin ambigüedades ni distinguos se consigna que España cumple en el Rif un encargo de civilización universal.»

«No pretendemos, pues, que los riffeños sean españoles, ni súbditos de España; allá se quedan ellos, riffeños independientes, ó vasallos del Sultán, ó lo que mejor les parezca; pero que no vivan, en menos en sus relaciones con los forasteros, á lo salvaje; que al Rif se pueda ir á trabajar, á negociar, á construir ferrocarriles, á explotar minas, y á montar industrias.»

Ferrer el resguardo de alquiler de la Cámara acorazada en el Crédit Lyonnais de esta plaza, extendido á su nombre y en el de Morral, indistintamente.

Este documento no fué posible hallarlo en los registros practicados á raíz del atentado contra S. M. el Rey en la calle Mayor de la Corte.

Asimismo fué encontrada una proclama en sentido revolucionario de puño y letra de Lerroux.

Donde han operado nuestras tropas

Las tropas españolas han operado estos días en Sidi-Brahim, Tamadit Talfraut, Muley Ali Xerif, Berkunem, Lehadara y Musly Acherif.

Estos nombres designan regiones ó poblados que vamos á describir ligeramente para que nuestros lectores se den cuenta del aspecto de esos lugares, donde tan valerosamente han combatido nuestras tropas.

Sidi-Brahim: A pesar de su nombre pomposo, pura «fantasia» moruna, Sidi-Brahim no es una gran ciudad, ni allí viven miles de caballos, ni figura como emporio de cosa alguna. Es sólo un poblado rifeño situado en alto.

La población es de unas sesenta ó setenta familias, acomodadas á su manera en unos cubiles, porque no son chozas ni cuevas, sino habitaciones de tosca construcción, y como las de los refugiados de Mezquita en el fuerte de Camelios (Melilla), sin luz, hediondas, detestables.

Otra cosa es respecto del campo, porque el de Sidi-Brahim está algo cultivado, abundando la Naturaleza en lo que, para su personal comodidad, han faltado el ingenio y la mano del hombre.

Hay en Sidi-Brahim mezquitas, y la extensión del poblado es de unos 13 kilómetros cuadrados.

Tamadit: Es un valle próximo á Sidi-Brahim.

Talfraut: Es un poblado muy semejante á Sidi-Brahim.

Muley-Ali Xerif: Es un santuario moro, hoy en ruinas, en el que habitan (si habitar es como lo hacen los riffeños) unas veinte familias.

Hállase cerca del mar.

Es allí escaseísimo el cultivo de la tierra. Sólo se produce algo de cereales.

Desde Muley-Ali Xerif hasta Cabo del Agua hay numerosos barrancos, como el terrible barranco del Lobo, en el Gurugú. Son cortaduras de los montes de Quebedans.

Berkunem: No es un poblado rifeño, como algunos creen; es una región.

Lo que ha podido dar lugar á la confusión es que en la región dicha hay un poblado que se llama Ibeiknem, de poca ó ninguna extensión. Más bien es un «fonook», ó lugar de mercado moro, rodeado de algunas casucas.

No es abundante en agua; pero la poca que hay es buena, dato de importancia respecto de nuestras operaciones militares, pues es sabido que lo que más les dificulta es la falta del precioso líquido.

También es útil consignar que Ibeiknem ofrece interés desde el punto de vista político; entendiéndose que decimos político por alusión al cumplimiento del Acta de Algeciras. Ibeiknem es camino de Argelia por Angano y Beni-hasem, lugares próximos á la línea de ocupación francesa. Además, Ibeiknem ofrece el carácter de excelente posición española, porque el camino que de él se deriva se bifurca hacia Zeluán, Melilla, Tafersit, y une el Rif con Tetuán.

Hay en Berkunem varias cabilas, llamadas por los indígenas «Arabis» (árabes), que son nómadeas, como las de Uad Settut.

Lehadara también es región, como Berkunem. Rodea á El Arba, centro hoy de nuestras operaciones, y confina con la provincia de Uad Settut.

Lehadara es una llanura arenosa. Musly Acherif es región análoga á las anteriormente descritas.

El moro en su casa

Vamos á hacer una interesante exposición de las costumbres y propiedades marroquies que están en oposición con los usos y organización europeos. La casa del moro, por regla general carece de vistas al exterior; á lo más, unas pequeñas aberturas altas y muy estrechas. Da salida á la calle la menor puerta de la casa. Recibe el moro sus visitas en el zaguan, y solo en circunstancias especiales son conducidos los visitantes á una de las habitaciones. El moro sueña con la soledad, y con frecuencia estando en sociedad se pasa las horas sin hablar. Jamás se encuentra ni una mujer en las reuniones de los hombres. El amo come siempre solo en la casa. Si tiene huésped come él de todos los platos antes de ofrecérselos á éste.

Bebe agua tan sólo una vez, durante la comida, a grandes tragos, que se oyen a respetable distancia.

El anfitrión se creería lastimado si sus conmensales no le expresasen su agradecimiento, por medio de repetidos y ruidosos eructos, que son correspondidos debidamente con gratitud recíproca; así como en España cuando se estornuda por medio de la palabra «¡Eh!».

Sus demostraciones de respeto, se muestran descazándose las babuchas, besándose el dedo pulgar y marchando delante del huésped.

A los que encuentra a su paso les cede el lado derecho, y solo a los judíos les grita: «¡A la izquierda!».

El moro es enormemente sucio, y cuando e lava—muy de tarde en tarde—comienza por los pies.

PALMA

Por reciente Real orden de la Dirección general de Correos ha sido aprobada la subasta verificada ante el Administrador de Correos de esta provincia para la conducción diaria de la correspondencia entre Palma y Andraitx, adjudicada a don Francisco Marcó Esteve por la cantidad de 399 pesetas anuales.

Por la guardia civil del puesto de Sansellas ha sido detenido un vecino de la misma que estaba reclamado por el Juez de instrucción del distrito de la Catedral de esta ciudad.

Para los efectos de reclamación se halla expuesto al público en la Secretaría del Ayuntamiento de esta ciudad, el expediente instruido para la adquisición de una parcela de terreno de la finca San Juan ó Cals Enagistas del territorio de esta ciudad.

Por real orden se ha dispuesto que los alumnos oficiales de las Universidades é Institutos, Escuelas Normales y especiales, dependientes del ministerio de Fomento, que teniendo matriculada pendiente no pueden presentarse en la época de exámenes del corriente mes, por haber tenido que incorporarse al ejército de operaciones de África, conserven por plazo ilimitado el derecho de examen de la asignatura ó asignaturas inscriptas; entendiéndose que este derecho caducará si no lo ejercitan en el curso siguiente, a la fecha en que por término de la campaña, ó por cambio de situación de los interesados, cesen los motivos en que se funda esta disposición.

Hemos recibido un Mapa de los «Alrededores de Mellilla», en donde, con la mayor exactitud, se detalla la topografía del terreno en el que nuestras tropas sostienen la actual campaña.

Dicho mapa está tirado á seis tintas, y en él, además de los ríos, montañas (cuyas alturas están marcadas por números) y caminos, se detallan los poblados, zocos ó puntos donde se celebran los mercados, santuarios, aljibes, alcabazas, caseríos, pozos, ruinas, chozas, manantiales y charcas ó legunas.

La combinación de los colores y los signos convencionales, permiten á simple vista encontrar lo que se busca; por lo que respecto á la Mar Chica, están señaladas su antigua boca y la que en la actualidad se abre para ponerla en comunicación con el Mediterráneo.

El citado mapa, cuya escala es de 1:250,000, está trazado por el comandante de ingenieros D. Benito Chas Carbó y editado por la casa Alberto Martín, de Barcelona, tan conocida por sus publicaciones geográficas.

Se vende en la librería de Amengual y Muntaner.

La guardia civil del puesto de Biñola da cuenta de haber denunciado á la autoridad competente á cuatro vecinos por usar armas prohibidas sin la correspondiente licencia.

Ayer por la mañana fué curado en la casa de Socorro un individuo que en completo estado de embriaguez se había caído produciéndose algunas contusiones.

Ha sido multado con 50 pesetas un vecino de Santa Catalina por contravenir las disposiciones dictadas por la autoridad gubernativa sobre juegos prohibidos.

Por cuestión de intereses rñieron acaloradamente dos individuos los cuales vinieron á las manos resultando uno de los contendientes, con leves contusiones.

Ambos individuos han sido denunciados al Juzgado.

En la Secretaría del Ayuntamiento de Ibiza se halla expuesto al público el proyecto de alineación y rasante de la calle de Eugenio Molina, Puerto y Garfío y Plaza de la Marina, Riquier y Garfío.

Ayer por la mañana un individuo que trabajaba en unas obras de la calle del Sindicato tuvo la desgracia de magullarse varios dedos del pie derecho, siendo curado en la Casa de Socorro.

Debiendo cubrirse 50 plazas de la Escuela de Artillería de mar, establecida en San Fernando (Cádiz), los que desean ingresar en ella pueden presentar las instancias documentadas con arreglo á lo mandado en la R. O. de 4 del actual en la Coman-

dancia de Marina de esta provincia, antes del día 15 de Noviembre próximo. Las edades reglamentarias para el ingreso son entre 18 y 23 años.

Las excursiones de "La Almudaina,"

2.º viaje á Valencia

Cuando nuestro primer viaje á Valencia en la primera quincena del próximo pasado Julio, manifestamos allí en ocasión solemne nuestros deseos de repetir la excursión cuando la ciudad del Turia ardiese en fiestas con motivo de la visita de los Reyes de España don Alfonso y doña Victoria.

Al llegar á Palma comprometimos á la Islaña el vapor Miramar para dicha excursión, dejando todo trabajo de organización en suspenso en vista de las anormales circunstancias que atravesaba España con los sucesos de Barcelona y la campaña de Mellilla.

Hatíamos pedido al Comité de la Exposición que enseguida que tuviese alguna noticia bastante firme de la visita, regia á aquella ciudad nos lo comunicase y anteayer recibimos carta del Secretario de dicho Comité quien nos manifestó que si las noticias de la campaña se confirman los Reyes visitarán Valencia durante la última decena del próximo Octubre.

Mediatamente que se confirme de un modo definitivo el viaje regio y la fecha, se nos comunicará para emprender nosotros los trabajos de organización para un viaje que promete, dados los anuncios de festejos y numerosos sensacionales que han de celebrarse en Valencia en obsequio de los Reyes, encerrar innumerables atractivos.

Incendio de un pajar

La guardia civil del puesto de Santa Eulalia (Ibiza), da cuenta de un incendio ocurrido en el pajar de la casa de campo conocida por «Ca'n Toni de Ca'n Pep March» propiedad del vecino Antonio Colomar Torres. El fuego se inició estando ausentes los dueños, apercibiéndose del mismo los vecinos quienes después de grandes esfuerzos lograron dominarlo.

Las pérdidas materiales causadas se calculan en un centenar de pesetas.

De las gestiones practicadas resulta que el incendio fué casual.

Esperantistas en Palma

En el vapor Miramar llegaron ayer á nuestra ciudad, los siguientes señores que se trasladaron á la ciudad condal para asistir al Congreso de Esperanto que allí se ha celebrado. Mlle. Adani, Mr. Caillo Bouslet y señora, Mr. Duvlanet y señora, Mr. Menil y señora, Mr. Briard y señora, el Doctor Azuhard, Mr. Calton, Mr. Pellivelle y Mr. Bosch.

La venida á Palma obedece al deseo de conocer las bellezas de nuestra Isla. Dichos señores acompañados del consular de esta ciudad, don Gabriel Alomar, pasaron á visitar el claustro y convento de San Francisco, la Catedral, la Lonja, el palacio del marqués de Vivot en donde admiraron la rica colección de tapices y de objetos antiguos.

Otro robo en Sóller

Días pasados dimos cuenta de dos robos verificados en Sóller uno de ellos de bastante importancia, que causó bastante alarma al vecindario, cuyos autores continúan siendo desconocidos, no habiendo logrado hasta ahora descubrirlos, recuperando solamente parte de los objetos robados.

Anteayer en la misma población se cometió otro robo en la casa conocida por Can Garrido habitada por los vecinos Antonio Remis, Refael Cabot y Andrés Vicens.

El robo se cometió estando estos trabajando en las obras del ferrocarril Palma-Sóller. Lo robado consiste en 75 pesetas en metálico, tres sortijas, tres palmos de cadenilla de oro, un alfiler de id., y un reloj de bolsillo, y además nueve pesetas que había en otro cajón.

Hasta ahora se ignora quien pueda ser el autor.

Instrucción Pública

Escuela Elemental de Artes Industriales de Palma de Mallorca

La matrícula oficial para el curso de 1909 á 1910 de esta Escuela estará abierta en la Secretaría de la misma todos los días laborables de las diez y ocho y media á las veinte (8 y media á 8) durante la segunda quincena de septiembre actual.

Para ser matriculado es necesario: 1.º Haber cumplido doce años de edad, acreditar que saben leer y escribir y las cuatro reglas fundamentales de Aritmética; lo que se justificará por certificado de profesor de 1.ª enseñanza, ó mediante examen que tendrá lugar en este Establecimiento el día que se señale.

2.º Estarán dispensados de justificar los expresados requisitos los que se hubieren matriculado en cursos anteriores.

3.º—Acreditar por medio de certificado facultativo, extendido en papel común, estar vacunados ó revacunados. (Real orden de 15 de julio último).

4.º—En la Secretaría de la Escuela se facilitará mediante el pago de diez céntimos de peseta una solicitud impresa que firmará el padre ó encargado del alumno y también la suscribirá éste expresando claramente su nombre y apellidos, pueblo de su naturaleza, edad, profesión, domicilio y la asignatura á que desea matricularse.

5.º—Acompañar un timbre móvil de diez céntimos de peseta para unirlo á la matrícula, cuya papeleta se entregará gratuitamente á los obreros ó hijos de obrero, cualidad que justificarán á satisfacción de la Secretaría.

6.º—Los que no sean obreros ni hijos de obreros deberán abonar por derechos de matrícula en papel de pagos al Estado ocho pesetas por asignatura y dos timbres móviles de diez céntimos de peseta.

7.º—Quedan sometidos el régimen y disciplina del Establecimiento todos los que tomen parte ó asistan á los actos del mismo.

También se ha abierto la matrícula á las enseñanzas para la mujer.

El sarampión y la difteria

Menudean los casos en Palma de ambas enfermedades, particularmente de la segunda, pues en pocos días han ocurrido en Palma buen número de casos habiendo ingresado varios de los atacados en el Hospital cuyas prácticas de curación adoptadas han dado excelente resultado.

Según parece esta enfermedad va estendiéndose en algunos pueblos y en uno de ellos como Fornalugú ocurrió un caso seguido de defunción y otro cuyo estado según dictamen facultativo es satisfactorio.

En Inca han ocurrido también varios casos de sarampión según ha comunicado el Alcalde de aquella ciudad al Gobernador.

Por más que no dudemos que ambas autoridades han tomado las debidas precauciones para evitar la propagación de la enfermedad en las localidades respectivas, creemos seria oportuno que se dictaran medidas energicas de carácter general encaminadas á combatirla y evitar los estragos que causan dichas enfermedades entre la gente menuda.

De Sociedad

A bordo del vapor Miramar llegaron ayer mañana de Barcelona don Luis Casas doña Carmen Cañellas, don José Soler, don Nicolás Sant, don Agustín Rull, don Bartolome Riutord, don Pedro Verger y don Mariano Llorente y familia.

En el mismo vapor regresó de la ciudad condal, nuestro compañero de redacción don José M.ª Tous y Maroto.

Se ha concedido los beneficios para el ingreso y permanencia en las academias militares á D. Pedro Descallar Tacón hijo del alferaz de Navio D. Pedro Alcantara Descallar y Gual.

Ha cesado en el destino de comandante de Marina de esta provincia D. Gabriel Lesane, habiendo entregado el mando al segundo comandante D. Francisco Pou Magraner.

En el vapor Cataluña embarcaron ayer tarde para Barcelona don Antonio Palou, don José Sard, don Ramón Regordosa, don Mariano Gual, don Guillermo Riera, don Carlos Jofre, don Jaime Sancho doña Maria Colom, don Jorge Aguiló y don Mariano Villalonga.

Después de breve enfermedad falleció ayer el niño Enrique Pons.

A sus desconsolados padres les transmitimos la expresión de nuestro pésame por la desgracia que le aflige.

Ayer merché á la ciudad condal, de paso para Bayona á cuyo punto vá á recoger á su distinguida esposa, el Senador del Reino por Baleares, señor Marqués de la Cenia.

Fué despedido por buen número de amigos políticos y particulares.

En el vapor correo de Barcelona salió ayer tarde para el extranjero la distinguida señorita doña Manuela Puster y Villalonga, á quien acompañan su Madre doña Maria Villalonga y su hermano mayor.

TEATROS

Asistencia Palmesana

El 2 del próximo Octubre abrirá sus puertas este teatro, persistiendo sus administradores en el noble propósito de dar en los comienzos de la temporada de Otoño, cuando los teatros de esta categoría permanecen aun cerrados ó cultivando el cine, una serie de funciones de ópera á precios módicos para grato gozo del público amante de la música y para acrecentar la afición á esta clase de funciones en los espectadores cautivados por el género chico, especie de saneamiento artístico, pues por desgracia en dicho género se cuentan producciones fomentadoras de atentados á la urbanidad, cuando no de otra índole más nefasta.

He aquí el elenco artístico: Director y Concertador: don Rodolfo Cavagliani.

Soprano dramática: Amella Perrin.



EL NIÑO

Enrique Pons y Vives

HA FALLECIDO
DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

Q. E. P. D.

Sus afligidos padres, hermanos y demás familia, al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan una oración en sufragio de su alma y su asistencia al funeral que se celebrará mañana miércoles á las once en la parroquial Iglesia de Santa Cruz.

No se invita particularmente

El duelo se despiden en la Iglesia

Soprano lírica: Violetta Cominazini.

Mezzo-soprano: Manuela Proix. Primer tenor: Carlos Vulpi. Otro primer tenor: Joaquín Ferrer. Primer barítono: Antonio Balaquer.

Otro primer barítono: Juan Bosch. Primer bajo: Celeste André. Segundo tenor: Jaime Bosch. Segundo bajo: Bernardo Llobera. Comprimarios: Micaela Antelm. Antonio Parpal.

Apuntador: Bonifacio Arlet. Administrador: Bernardo Manera. 16 profesores de orquesta. 14 coristas de ambos sexos.

El debut será con la ópera de Verdi: Ernani. Se darán tres funciones semanales; los martes, jueves y domingos.

Junta local de Reformas Sociales

Comisión inspectora

Anoche se reunió la Comisión Inspectora de la Junta local de Reformas Sociales de esta ciudad, al objeto de constituirse.

El señor Benassar, en delegación del señor Alcalde, declaró constituida dicha Comisión.

Acto seguido se procedió á la elección de Presidente y Secretario, á cuyo efecto fueron designados respectivamente para dichos cargos, los vocales obreros don Francisco Roca y don Jaime Marl.

Por último se convino en reunirse el miércoles próximo para entender en varias denuncias pendientes de trámite, después de lo cual se levantó la sesión.

Plaga de los almendros en Felanitx

Constituida en la ciudad de Felanitx por órdenes superiores, la Junta local de plagas, según lo preceptuado en la ley de 21 de Mayo de 1908, su primer acto fué, en vista del desarrollo de la fatal epidemia de los almendros, y á pesar de que ya se habían girado varias visitas á los mismos, solicitar de la Junta provincial, otra inspección del ingeniero agrónomo.

El martes de la semana pasada cumpliendo las órdenes de la última entidad, pasó á Felanitx don Antonio Ballester, quien acompañado de varios señores de la Junta local merché acto seguido á examinar algunos almendros, continuando su visita de inspección la mañana siguiente en el predio «San Sarr», propiedad de don Guillermo Caldentey, uno de los primeros focos de la epidemia, donde estudió con ahinco todo lo á ella concerniente, escuchando con interés las observaciones que el último señor ha podido hacer.

Prometió el ingeniero volver á seguir los estudios sobre el terreno, antes de empezar la florecencia, cuando tenga lugar ésta y después, á fin de poder con firmar algunas hipótesis que es atrevido hacer públicas ahora, y practicar algunos ensayos para combatir, por cuenta del Estado, lo que de no ser combatido regularia la ruina de los agricultores.

Aconsejó á todos los propietarios de almendros atacados, que los despojen de todos los frutos enfermos para ser quemados, así como también de las hojas en cuanto sea posible; pues el dejar tanto los unos como los otros en el campo, constituye un nuevo germen que es preciso exterminar.

Enterado además de que muchos agricultores zaban los almendros con las cortezas verdes de los frutos de los mismos, aconsejó también que las quemaran para abonar con sus cenizas, por la razón de que tanto de una manera como de otra, la corteza apenas si da otra sustancia que la potasa, y de darse sin quemar, será también un peligro por mezclados con ellas hojas y frutos abandonados que pueden llevar gérmenes epitémicos.

Junta local de 1.ª enseñanza

Ayer por la tarde, bajo la presidencia del señor Alcalde y con asistencia de los señores don Guillermo Serra, don Francisco Mir, don Gaspar Benassar, don José Vaquer y don José Llobera, se reunió en sesión extraordinaria la Junta local de 1.ª enseñanza de esta ciudad.

Abierta la sesión, el señor Presidente dió cuenta á los reunidos, del acuerdo tomado por el Ayuntamiento

en su última sesión, por el que se convino ratificar el acuerdo de recurrir en alzada ante el Tribunal Contencioso Administrativo, contra la R. O. de 9 de Agosto último, por la que ordena se dé posesión de sus nuevos títulos administrativos de 1650 pesetas á varios maestros de las escuelas públicas del llamado segundo distrito escolar de esta ciudad, de cuyas manifestaciones se dió por enterada la Junta.

Se trató de las dudas que se han ofrecido á la presidencia para dar posesión de sus nuevos títulos á los aludidos maestros, acordándose por unanimidad y tras breves esplicaciones, elevar una exposición al Excmo. señor Ministro de Instrucción Pública y Bellas Artes, la que se extendió en el acto, siendo luego remitida al señor Gobernador, para darle el curso correspondiente, después de lo cual se levantó la sesión.

Protección al soldado

Tómbola

Nuestros lectores conocen el producto que se obtuvo en la venta de los vales para la tómbola.

A las 10.001 pesetas obtenidas hay que añadir 45.25 pesetas, producto de la venta de los catálogos; 524.80 pesetas ingresado por la venta de las entradas y 27.05 pesetas producto de la venta en subasta de los objetos no recuperados.

Suman en total 10.598.10 pesetas.

El fotógrafo señor Gomez nos ha enseñado algunas fotografías que sacó el domingo de la tómbola de la Lonja, de la Presidenta de la Junta de Dames y de la Comisión de señoras encargadas de la venta de billetes, fotografías que ha hecho para el Nuevo Mundo, de cuyo semanario es corresponsal artístico en Palma.

Carabineros

Nueva caseta en el muelle

Días pasados publicamos la noticia que habían desaparecido las barraciones habitaciones de la fuerza de carabineros de resguardo en el muelle, y que habían empezado las obras de cimentación del nuevo pabellón.

Es éste, de forma cuadrada y de planta baja, pues aquel sitio, no permite las edificaciones elevadas. Miden sus fachadas principal y posterior 19 metros y 20 las laterales.

El nuevo edificio es de líneas puras y sencillas escaseando los adornos, sin ser esto obstáculo para que sea de elegante corte y contribuirá á buen seguro á embellecer el paseo del muelle.

Su fachada principal linda con la acera. Ante la fachada al N. E. habrá un pequeño patio-jardín de toda la longitud de la fachada, por cinco metros de ancho, rodeado por artística verja de hierro.

Las cuatro fachadas son iguales, una puerta central y dos ventanas á cada lado. En la fachada posterior la puerta ha sido sustituida por una ventana.

Se empleará en la nueva construcción, la sillería del país revestida á excepción de los adornos zocales y capiteles que serán de piedra de Porreres.

Como decimos anteriormente, la caseta es de planta baja, con piso bajo para resguardar de los fuertes calores de verano. La altura total de la nueva construcción será de ocho metros.

La mitad anterior del edificio está destinada á habitaciones para el oficial, fichinas y despacho y la mitad posterior, á sala dormitorio para la fuerza y cuarto para el sargento. En el dormitorio se instalarán holgadamente 25 camas.

La distribución de la parte anterior es la siguiente. Entrando por la puerta de la fachada N. E., se encuentra siguiendo por la izquierda, vestíbulo, dormitorio para el oficial, cuarto para el mismo, sala de armas, fichinas y despacho, cuarto para los efectos de la falda, cuarto para el cabo de mar y vestíbulo de la fachada S. O.

En el centro y adosados á un patio, se encuentran los retretes y cuartos de aseó para la tropa.

El nuevo edificio ocupará un solar de 280 metros cuadrados. Se calcula que las obras estarán terminadas antes de 1.º de año.

Del Ejército

Ayer tomó posesión del cargo de Sargento mayor de plaza, el teniente coronel don José Cabrinetty, cesando el que interinamente lo venía desempeñando don Fernando Crespo.

Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto durante el día de ayer.

Procedente de Barcelona llegó á las cinco y media de la mañana el vapor correo «Miramar» conduciendo la correspondencia, carga y pasaje.

Da Argel llegó con cargamento general el laud «San Antonio».

A las seis y media salió para Barcelona y Cetta el vapor «Cataluña», embarcando la correspondencia, carga y pasaje.

Pará Ibiza salió anoche el vapor correo «Lulio».

Despachados.

El jabeque «Corazón de Jesús» para Santany.

El vapor «Santa Eugenia» para Cabo de Gata con lastre.

CULTOS

Rara hoy la religiosidad de nuestros habitantes de Santa Cruz.

Concluyen en Santa Fé en honor de la Virgen del Buen Camino: Exposición, adoraciones y estación á las seis; por la tarde á las seis y media, estación y Meditación, con ándose en seguida el Santo Rosario, Salve y Letanía en honor de Nuestra Señora del Buen Camino, Te Deum y solemne reserva de S. D. M.

En la Merced, por la noche, después de rezado el Santo Rosario, principia la novena de Nuestra Señora de las Mercedes, con exposición y sermón que predicará todos los días el R. P. Pedro Vergés del S. C. de María.

A Nuestra Señora de Beiden, en el Hospital.

Para mañana.

Empezará en San Francisco en honor de las Sagradas Llagas del Seráfico Padre San Francisco de Asis: A las seis y media exposición y ejercicio de las Adoraciones del Santísimo, empezando un turno de misas hasta las diez; á las diez Terce cantada y Misa mayor; por la tarde á las cuatro y media actos de coro; Corona, sermón por el R. D. Jaime Sastre; Vireo de Algalda, adoración de las Sagradas Llagas y reserva de S. D. M.

En la Merced, á las cinco y media y once de la mañana empezará otra novena rezada durante el santo sacrificio de la misa en honor de su Titular.

A Ntra. Sra. de la Asunción en la Catedral. (Privilegiada).

Santoral.

Hoy.—La Exaltación de la Santa Cruz y santa Catalina.

Mañana.—Santo Domingo en Soriano y Santa Eutropia.

Tempora.—Ayuno.

SE DESEA

comprar un variado surtido en bolsas de plata para Señora y Caballero. Los fabricantes pueden dirigirse y hacer proposiciones á Don Francisco Correa, Hotel Alhamora, cuart. núm. 10, de 10 á 12.

ISLEÑA MARITIMA

Compañía Mallorquina de Vapores. El magnífico vapor BELLVER saldrá de este puerto para el

MARSELLA el jueves 16 del actual, á las doce del día. Admite carga y pasaje para dicho punto. D. Espacho calle Palestra, núm. 26. Palma 13 Septiembre de 1909.—El Naviero-Director, S. Simó.

OFICIALES ZAPATEROS

Se necesitan. Informarán «Casa Anunciadora», Palacio 8.

TELEGRAMAS

LOS SUCEOS DE MELILLA

Madrid 13 a las 12:30

A Zeluzo, según los franceses. Informes de origen francés dicen que el propósito del general Marina consiste en apoderarse de Zeluzo, considerando que ha andado ya más de la mitad de camino y que el golpe final es cosa de una jornada.

Madrid 13 a las 15

No hay noticias importantes. Ninguna noticia se ha recibido hasta ahora de Melilla que merezca ser comunicada.

Kabilejos sometidos.—Reses para las tropas.

Desde Cabo de Agua comunican que los Kabilejos de todos aquellos contornos se han sometido, prometiendo fidelidad a España.

Hoy son esperados en El-Arbá los kabildos ya sometidos, quienes traen un toro que sacrificarán y cien carneros para nuestras tropas.

Función a beneficio de los heridos en Melilla.

En el Ferrol se ha verificado en el teatro principal una función a beneficio de los heridos en la campaña de Melilla.

Asistió numeroso y distinguido público.

Madrid 13 a las 13:30

Escaramiento a tiradores rifeños.—Varias bajas del enemigo.

Nuestro Director señor Mencheta nos telegrafía desde Melilla, parece son exactas las noticias que han circulado respecto a que los tiradores rifeños que hostilizaban continuamente a nuestras tropas en las inmediaciones del campamento de la segunda caseta, han sido duramente castigados.

En la escaramenta en la que estos salieron duramente escarmentados, les causamos mayores bajas de las que en un principio se creyó.

En los primeros momentos se suponía que los merodeadores habían hostilizado nuestras avanzadas que estaban situadas en las inmediaciones del barranco «Lobo».

En un pequeño encuentro que en aquellas inmediaciones tuvimos con el enemigo, causamos a éste tres muertos y varios heridos.

Convoy sin novedad.

Como de costumbre hoy ha salido el convoy para llevar provisiones a los campamentos.

Durante el trayecto que recorrió no fué hostilizado como sucedía todos los días.

Las baterías y la columna protectora no tuvieron necesidad de disparar un solo tiro.

Lo que dice Lacierva sobre las informaciones de Melilla que publica la Prensa.

El Ministro de Gobernación señor Lacierva, ha manifestado que de Melilla no había nada nuevo, y añadió, que por su gusto no consentiría que publicaran los diarios más informaciones que las oficiales que facilita el Gobierno, como se hizo en el Japon e Inglaterra durante las guerras que sostuvieron con Rusia y con el Transvaal.

Terminó diciendo el Ministro: estas medidas las adoptaría para evitar que se digan cosas inexactas que son perjudiciales y de las cuales se cetera el enemigo, lo mismo que de los planes de operaciones; citó el caso de que cuando «La Correspondencia de España» anunció que nuestras tropas irían a atacar a los moros que hostilizaban la plaza de Alhucemas, se concentraron en aquellas inmediaciones buen número de moros en menos de 24 horas, lo cual prueba que el enemigo tiene buenos confidentes; además dijo, el Chaldy no es ningún salvaje.

Mea manifestaciones de Lacierva. Preguntado el Ministro de la Gobernación Sr. Lacierva por los periodistas respecto a si era cierto que la columna que manda el general Aguilera había librado un gran combate contra los moros, causándoles más de dos mil bajas, respondió que la tal noticia la había publicado un periódico extranjero, añadiendo, a este propósito, que tan perjudiciales eran las noticias de victorias fantásticas como las de derrotas del mismo jaez.

Estima el Ministro de la Gobernación lo más patriótico es limitar se a publicar las referencias de carácter oficial.

Negó finalmente el Sr. Lacierva que la censura establecida sea por animosidad a la Prensa.

Madrid 13 a las 24

Regreso de un convoy.—Pruebas de sumisión. Hemos recibido un despacho urgente del director de esta agencia señor Mencheta, dándonos cuenta de que ha regresado a Melilla el convoy de hoy, con un mulo herido de un bala del enemigo.

Añade el despacho que el General Marina desde la Restinga ha ido a presenciar como una kabila de Lehadra sacrificaba un cordero como muestra de sumisión a España.

Se espera que regresará por la noche.

Entierro.

El entierro de los soldados muertos en el tiro que sufrió ayer el convoy, ha resultado conmovedor.

Han asistido al mismo los Jefes y oficiales francos de servicio y varias músicas.

Muerte del hijo del Morabito Aniar.

Se asegura que en el último combate murió el hijo del Morabito Aniar gran enemigo de España.

Este huyó al monte uniéndose al harka.

Misa de campaña.—Solido de fuerzas.

Aumentan las hogueras. En el Zoco El-Arbá se ha celebrado esta mañana una misa de campaña, la que fué cida por las fuerzas de los Regimientos del Rey, León, Wad Ras y Saboya.

A las nueve han salido dichas fuerzas para el campamento de Pidra, aprovisionándolas un convoy.

Siguen aumentando las hogueras en los montes próximos.

Convoy tiroteado.

A la hora de costumbre ha salido el convoy, el que ha sido tiroteado por el enemigo al llegar a la primera caseta.

Nuestras fuerzas contestaron a los disparos poniendo en dispersión al enemigo.

No tuvimos ninguna baja.

Soldados satisfechos.

El espíritu y la salud de las tropas es excelente.

Los soldados a quienes les fueron entregados ayer los nuevos cascos que les preservan de los rayos del Sol se muestran satisfechos.

Muchos de ellos se han hecho retratar para enviar el retrato a su familia.

Nuevo tiroteo en el Peñón.—Incendios.

Dicen del Peñón de la Gomera que aumentan las hogueras en los montes de Terrera, habiendo incendiado los matorrales con teas.

Añade el despacho que los moros reanudaron el tiro en las primeras horas de la mañana, notándose que el número de tiradores enemigos era mucho menor que los días anteriores.

A las nueve cesaron los tiros restando completa tranquilidad en todo el resto del día.

Llegada de buques.—Oficiales heridos.

Un despacho de Málaga da cuenta de que ha fondeado en aquel puerto el transporte español «Almirante Lobo» llevando a bordo al almirante de la Escuadra señor Morgado.

Llegó también a dicho puerto el vapor «Menorquina» conduciendo a buen número de oficiales heridos en la campaña.

Remolque de lanchas de vapor para Mar Chica.

Desde Cartagena dan cuenta de que ha salido de aquel puerto el «Princesa de Asturias», llevando de remolque dos lanchas de vapor con destino a prestar servicio en Mar Chica.

COTIZACIONES

Madrid 13 a las 18:30

Interior contado. 85'00
Interior fin de mes. 85'10
Amortizable, 5 p. 100'95
Amortizable nuevo. 94'10
Banco de España. 453'00
Compañía Tabacalera. 388'00
Francos. 9'05
Libras. 00'00
Exterior (sin cupón). 89'50

Telegrama Oficial

«Melilla 13 de Septiembre a las 1:30.—En el Peñón y en Alhucemas, sin novedad, aunque ha habido algunos tiroteos.

Del convoy de hoy de la plaza ha sido muerto un soldado y heridos dos. Además, un caballo del Escuadrón de Alfonso XII muerto.

Hoy se han visto bajar hacia Na-

dor bastantes grupos de moros habiendo sido cañoneados desde el Atalayón.

He visitado el campamento del zoco El Arbá, con objeto de visitar la brigada Aguilera después de las operaciones efectuadas. He quedado muy satisfecho del brillante estado en que regresan y buen espíritu de las fuerzas. Después ha regresado a la Restinga, donde continúa.

Ha llegado a la plaza el coronel Larrea con dos compañías de Africa y 22 moros de la policía indígena de Cabo de Agua.

NOTICIAS SUELTAS

Madrid 12 a las 24

Viaje del señor Moret

Mañana marchará a Salamanca el señor Moret.

Sus amigos íntimos aseguran que reunirá a la minoría liberal cuando el señor Maura publique la convocatoria para la apertura de las Cortes.

Entonces dicen, estará levantada la suspensión de las garantías constitucionales.

Añaden que el señor Moret juzga incomprensible y exajerada la conducta del Gobierno.

Llegada del Duque de los Abruzzos a Marsella.

Dicen de Marsella que ha llegado a dicha población el Duque de los Abruzzos a bordo del «Oceanía» de regreso de su expedición al monte de Himalaya, habiendo batido el record de altitud, llegando a 7600 metros sobre el nivel del mar.

Despedida al Sha destronado.

Un despacho de Teherán da cuenta de que el Sha destronado ha salido para su nueva residencia.

Ha acudido a despedirle un inmenso gentío.

Le acompañan sus servidores y los delegados inglés y ruso.

Explosión en una bodega.

Comunican de San Lucar que en el pueblo de Chipiona ocurrió una explosión de acetileno en la bodega del señor Pino, al entrar en ella un chiquillo con una luz.

Este salió medio loco, logrando reanimarle, no habiendo sufrido más que el correspondiente susto.

Porque no asistió el señor Dato a recibir a S. M. el Rey.

Dicen de San Sebastián que el señor Dato ha explicado que no acudió a la estación a recibir a S. M. el Rey por haber llegado algo tarde de Corconte donde fué a saludar al señor Maura.

Jugadores sorprendidos.

Ha sido sorprendida una partida perfectamente organizada que jugaba a los prohibidos, en el Escorial.

La policía detuvo a los puntos incautándose del dinero y barajas.

Reunión de los Directores de periódicos.—Un artículo del señor Romeo.

Mañana se reunirá nuevamente los Directores de los periódicos para tratar de la libertad de la prensa en las actuales circunstancias.

«La Correspondencia de España» publica una carta del Sr. Romeo fechada en la cárcel de San Sebastián.

Corrida suspendida.—Escándalo.

Telegrafían de San Sebastián que a causa de la lluvia reinante ha sido suspendida la corrida que debía celebrarse esta tarde, aplazándose hasta el jueves por tener que torear mañana el diestro Vicente Pastor en Albacete.

Al enterarse de ello el público se promovió fuerte escándalo que fué calmado por la policía.

Un fortín.—Demarcación de fronteras. Un despacho de Lisboa da cuenta de que se ha establecido un fortín en la comarca Cubanga en la frontera de Agora.

Añade el despacho que el año próximo se demarcarán las fronteras a fin de evitar cuestiones entre los portugueses y los alemanes.

Incendio en el trasatlántico «Oceanía».

Dicen de Southampton que se declaró un incendio a bordo del trasatlántico «Oceanía», el que pudo ser dominado después de terribles esfuerzos.

Las pérdidas ocasionadas por el siniestro son de grandísima importancia.

Madrid 13 a las 1

Consecuencia de una inundación.

Noticias de Nueva York pintan con negros colores el estado en que han quedado muchos pueblos a consecuencia de las inundaciones.

Los terrenos quedaron inundados arrastrando las aguas, los muebles de las casas, corriendo los moradores verdadero peligro de ahogarse y pereciendo muchos animales domésticos.

El centenario del buque a vapor. En New-York se celebrarán grandes fiestas para solemnizar el centenario del buque a vapor.

Se tiene el proyecto de que un aeroplano cruce el río Hudson, siguiendo la misma ruta que siguió el primer buque a vapor.

La salud de Abdul-Hamid.

Se teme mucho por la vida de Abdul-Hamid, atacado de fuerte excitación nerviosa desde que fué destronado y conducido a Salónica.

Sol y Ortega.

En los círculos políticos se discute sobre si seña ó no concedido por el Senado el suplicatorio para procesar a Sol y Ortega.

Unos dicen que también debe concederle el Congreso, mientras otros opinan que nó, puesto que Sol y Ortega no ha jurado el cargo de diputado ni ha dejado de ser senador.

Maniobras en Francia.

Dicen de París que el ministro de la Guerra, asistirá el 18 del corriente a las grandes maniobras de Bouchonais.

Concurso de aviación.

En Spa, bajo la presidencia del Rey Leopoldo, se celebrará un concurso de aviación que durará del 20 del corriente al 5 del próximo Octubre.

Se organizarán fiestas en honor de los aviadores.

Madrid 13 a las 14

Noticia falsa según «El Imparcial».

El periódico «El Imparcial» califica de verdadera parparucha la noticia comunicada al diario «España Nueva» por su corresponsal en Barcelona, relativa a que entre los candidatos a la jefatura de policía de Barcelona figura el director de aquel periódico, señor Lopez Ballesteros.

Elevación del globo «Mariposa».—Ansidad.—Los auxilios.

Dicen de Valencia que reina gran ansiedad para conocer la suerte que habrá corrido el capitán Martínez que ayer se elevó en el globo «Mariposa».

Además del remolcador que salió primeramente, han zarpado otros dos para prestar auxilio al aeronauta para en el caso en que descienda en el mar.

Meeting antiforal.

Comunican de Vigo que se ha celebrado en Redondela un meeting antiforal.

Pronunciaron discursos los señores Vicenti, Portela, Valladares, Palomo y otros.

Además se leyeron adhesiones de Canalejas, de Eduardo Vicenti y de varias sociedades agrícolas de Galicia, Asturias y León.

Concurrieron al acto 1 500 personas, votándose las conclusiones por unanimidad.

Durante la celebración del meeting reinó el orden mas completo.

Madrid 13 a las 18:30

Otra ejecución en Montjuich.—Lacierva la confirma.

El Ministro de la Gobernación, señor Lacierva, ha confirmado la noticia circulada de haber sido fusilado en Barcelona, en los fosos del castillo de Montjuich el guardia de seguridad Hoyos, por haber hecho fuego contra las fuerzas del Ejército durante los días de revuelta.

Asistieron al acto de la ejecución diez guardias de cada una de las compañías del Cuerpo de Seguridad.

La Asamblea de Farmacéuticos. Noticias recibidas de la ciudad del Turla, comunican que reina gran entusiasmo entre los profesionales con motivo de la asamblea de farmacéuticos que allí ha de celebrarse.

Las sesiones se celebrarán en uno de los locales de la Exposición.

Inundaciones en Bilbao.—Grandes destrozos.—En peligro.—Crecida del Nervión.

Dicen de Bilbao que esta madrugada cayó allí un terrible aguacero, quedando inundadas numerosas casas de los barrios extremos, principalmente del de Peña y del de Zamacola.

Muchos terrenos quedaron inundados arrastrando las aguas, los muebles de las casas, corriendo los moradores verdadero peligro de ahogarse y pereciendo muchos animales domésticos.

El Nervión ha experimentado una tremenda crecida y sus aguas impe-

tuosas arrastran los árboles y numerosos objetos.

La vega de Somorrostro se inundó también, siendo los daños causados por las inundaciones de grandísima importancia.

La suerte del globo «Mariposa».—Ansidad creciente.

Comunican de Valencia que sigue ignorándose la suerte del globo «Mariposa» y del capitán señor Martínez que lo tripulaba.

Continúa siendo este asunto el tema de todas las conversaciones y aumenta de cada vez la ansiedad.

Recuérdase a este propósito lo ocurrido al capitán de ingenieros señor Kindelan.

Heridos atendidos.

Dicen de Valencia que los heridos de la campaña de Melilla que se hallan en dicha ciudad son objeto de atenciones continuadas.

Afortunadamente todos ellos van mejorando.

Entierro del duque de Sotomayor.—La comitiva.—Honores.

Telegramas recibidos de San Sebastián dan cuenta del entierro del Duque de Sotomayor que ha resultado una imponente manifestación de duelo.

Después de los funerales celebrados en la iglesia del Buen Pastor, organizó la comitiva que recorrió la calle de Loyola y la Avenida, donde se había congregado un enorme gentío.

Presidía el duelo S. M. el Rey acompañado del Infante D. Fernando.

En representación de la familia del finado iban el Duque de Vistahermosa el Conde de Romana, el sacerdote Sr. Echevarría y el duque de Medinandonia.

Seguían despues los jefes de Palacio, los Ministros de Estado y Fomento, el Sr. Dato, políticos, diplomáticos y aristócratas y un gran gentío compuesto de todas las clases sociales.

Al llegar la fúnebre comitiva al puente de Sta. Catalina desfilaron las tropas ante el cadáver rindiéndole los debidos honores. La comitiva siguió hasta el cementerio, donde S. M. el Rey dió el pésame al representante de la familia del finado, regresando despnes a Palacio acompañado del Infante D. Fernando, de su ayudante el general Boado y del marqués de Zarco del Valle.

Madrid 13 a las 24

Llegada del señor Giner de los Rios.

Procedente de Barcelona ha llegado esta mañana a esta Corte el señor Giner de los Rios.

Mes tarde ha estado dicho señor en el Congreso, manifestando que el objeto de su viaje es informar a los políticos liberales, demócratas y republicanos de la verdadera situación de Melilla.

Perquisas sin resultado.

Desde Valencia dan cuenta de que ha regresado a aquel puerto el remolcador Manuel Garcia, el cual ha recorrido 116 millas sin encontrar rastro alguno del globo «Mariposa» que se elevó ayer ignorándose su paradero.

Se espera la llegada del remolcador de las obras del puerto que salió con igual objeto.

Cunde la ansiedad entre el vecindario.

Esta ascensión, completaba el número 246 de las hechas por el Capitán Martínez.

Embarque de emigrantes.—Aumenta la emigración.

Desde Almería dan cuenta de que ha salido de aquel puerto el trasatlántico Valvenera para Montevideo y Buenos Aires, conduciendo 400 emigrantes.

La Casa Consignataria tuvo que cerrar ayer las oficinas, ante la imposibilidad de atender a mayor demanda de pasaje, habiendo quedado en tierra más de cien emigrantes.

Un hombre arrollado por un tren.

Comunican de Alcalá de Henares que el tren mixto ha destrozado a un hombre en el kilómetro 33 de la línea.

El interfecto que no ha podido ser aun identificado, aparentaba la edad de 21 años.

El concurso hípico.—Prueba suspendida.

Un despacho de San Sebastián da cuenta de que se ha tenido que suspenderse a causa del mal tiempo reinante, la prueba del Concurso hípico

para la adjudicación de las Copas reales.

Solo pudo verificarse la prueba de la inauguración del concurso.

Las ferias en Valladolid.—Desanimación para las corridas de toros.

Desde Valladolid dan cuenta de que se hacen los preparativos para las ferias.

Añádese que cunde la desanimación para las corridas de toros, pues la Empresa solo tiene dos palcos abonados.

Influye en ello la irregularidad del tiempo y la negativa del diestro Gao-na de torear con su paisano el diestro Segura con quien está enemistado.

Por otra parte, éste sólo se ha comprometido a torear reses españolas y como en la segunda corrida han de lidiarse Corraches que son portugueses, esto provocará un conflicto.

Queda como único atractivo el diestro Minuto que hace años no satisfizo a los aficionados de dicha población.

Nueva sublevación en Marruecos.

Noticias recibidas de Marruecos afirman que se han sublevado tres Kábilas, proclamándose jefe de dicha sublevación un primo del Roghi.

Mancheta

NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 13 a las 22

El tiempo.

Durante el día de hoy la atmósfera se ha mantenido despejada reinando una temperatura templada.

En el mar reina lujera marejada. Anoche se desencadenó una tormenta cayendo copiosa lluvia.

Subida del reo Eugenio Hoyo a Montjuich.

Ayer al mediodía, subió al castillo de Montjuich, custodiado por la bene mérita el guardia del Cuerpo de Seguridad Eugenio Hoyo, condenado a muerte por haber disparado el revólver contra la tropa desde una casa de la calle de Monserrat.

En capilla.—Subida de fuerzas.

A las dos de la tarde fué puesto en capilla el guardia Eugenio Hoyo, siendosistido por los hermanos de la Pez y Caridad.

Durante la tarde permaneció el reo algo asperanzado, observándosele gran abatimiento por la madrugada.

Hoy a las cinco han subido al castillo una compañía de fantería y 50 soldados de caballería.

Estos han tomado las posiciones de las cercas del foso de la batería de Santa Amalia.

Ejecución del reo.

A las ocho de la mañana ha sido ejecutada la sentencia de muerte dictada contra el guardia Eugenio Hoyo.

Presenciaron la ejecución 120 guardias de seguridad.

Los regionalistas.—Un artículo de Cambó.

Contestando a las escitaciones dirigidas por el Diario de Barcelona a los Regionalistas, para que se declararan monárquicos, La Ven de Catalunya publica hoy un artículo el cual da de los regionalistas señor Cambó que dice: «Reconocemos que la monarquía actual es compatible con las aspiraciones de Cataluña. Quisieramos que nuestro respeto fuese pronofervor y entusiasmo, pero no depende de nosotros sino de los hombres de la actual monarquía; que más quisieramos sino, que los gritos de ¡Viva el Rey! y ¡Viva Cataluña! fuesen imposible separarios».

Los sucesos de Julio demuestran el abismo y la desolución a que nos conduciría la república en un pueblo que empieza a comprender que el actual Gobierno es favorable a Cataluña.

Salida de esperantistas para Palma.

Buen número de esperantistas se han embarcado esta tarde para esa a bordo del vapor Belver.

Entre ellos figura el Barón y la Baronesa de Menil.

El doctor Zamenhof saldrá mañana para Valencia.

Gestiones a favor del indulto del reo Clemente.

Una comisión de vecinos de la calle de Carmen Roig ha visitado al Alcalde interesándole que coopere en las gestiones de indulto a favor del reo Clemente, condenado a muerte por el delito de rebelión y profanación de cadáveres.

Corresponsal.

MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen

Constituido de magnesia purísima, calcinada pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños. Utilísima en la estitiquéz habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc. Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis (colico-miserere).

Depósito general para las Baleares: **CENTRO FARMACEUTICO, Palma**

De venta en todas las farmacias

ESTABLECIMIENTO
EN PALMA DE MALLORCA
JAIME II, 4



Máquinas SINGER Y WHEELER & WILSON para coser

Exclusivas de la **COMPANIA SINGER DE MAQUINAS PARA COSER**

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales.—Pídase el catálogo ilustrado, que se da gratis

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura.—Se ruega al público visite nuestros Establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: enca, es, realce, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina Domestica bobina central, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

ESTABLECIMIENTOS EN TODAS LAS PRINCIPALES POBLACIONES DE ESPAÑA



ESTABLECIMIENTO
EN
PALMA DE MALLORCA
Jaime II, 4

CURACION

rápida y segura de las **TERCIANAS-CUARTANAS**

y paludismo en general, con el **QUINOSAN TERRASA** á base de cloridrato de quinina, lactato de hierro y arseniato de sosa. Todos los médicos que lo han ensayado lo recomiendan eficazmente. Depósitos: **Centro Farmacéutico y Farmacia Terrasa.** DE VENTA EN FARMACIAS



LA PECUARIA MALLORQUINA

Autorizada la publicación del anueto por la Comisaria general de Seguros el día 23 de Mayo de 1909

Plaza de San Antonio, núm. 7, Palma de Mallorca

Esta Sociedad constituida legalmente y propuesta para su inscripción, después de constituido el depósito que marca la ley y Reglamento acerca de las empresas de seguros de 14 de Mayo y Real Decreto de 12 de Agosto de 1902, asegura á todo evento, después de vacunado, todo el ganado de corda, ya sea destinado al pastoreo, ya sea destinado al engorde.

«LA PECUARIA MALLORQUINA», la primera y única sociedad de esa índole, establecida legalmente en PALMA DE MALLORCA, paga en caso de siniestro, todo el valor que tuviera el asegurado al ocurrir el siniestro.

Para informes en los pueblos á los Señores Profesores Veterinarios de los mismos, y en Palma, en el domicilio social, PLAZA DE SAN ANTONIO, NUM. 7, PRINCIPAL.

SOLUCIÓN COIRRE

á base de **CLORHIDRO-FOSFATO de CAL**

TISIS, ANEMIA, RAQUITISMO, ENFERMEDADES de los HUESOS, CAQUEXIA, ESCRÓFULAS, INAPETENCIA, DISPEPSIA, ESTADO NERVIOSO.

El mejor alimento para los niños débiles y las nodrizas.

LEVADURA COIRRE

(LEVADURA SECA DE CERVEZA)

ÁNTRAX, FORÚNGULOS Y FORÚNGULOSIS, GASTRO-ENTERITIS, DISENTERIA, NEUMONÍA, FIEBRE TIFOIDEA, DIABETES, ACNE, FLEMONES, SUPURACIONES, LEUCORREAS Y VAGINITIS y todas las AFECCIONES que dan lugar á Supuraciones.

COIRRE, 73, Rue du Cherche-Midi, PARIS.

Y EN LAS BUENAS FARMACIAS DEL MUNDO ENTERO



Mediana de dragón
AGUAS Y SALES NATURALES
Purgantes, diuréticas, depurativas.
VENTAS EN FARMACIAS Y DROGUERIAS

Piano manubrio mandolino, de 73 martillos, único en Mallorca, especialmente para casinos, con veintiseis tocados de baile y un hermoso gramofono, con sus placas, tanto se vende como se alquila. Informarán «Casa Anunciadora» Palacio, 8.

Buena ocasión Se vende una máquina grande de hacer camisetas y medias con su mesa de hierro, Coll den Rebassa, casino de la plaza.

SE VENDE motor á gas «Grosley» de seis á siete caballos, casi nuevo, cuatro telares mecánicos, otras varias máquinas y accesorios para el mismo. Informarán «Casa Anunciadora» Palacio, 8.

Caballos Se desea vender, en buenas condiciones, un troncón andaluz (torcos), de muy buena raza, con sus guarniciones y su coche brek. Razón «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

Fábrica de anisados y licores
de Feliciano Fuster Molinas
(Santa Margarita)
Especialidades de la casa
Licor Benedetto y Anís Fuster



LLOYD ITALIANO
Compañía de vapores rápidos y directos
ENTRE BARCELONA Y BUENOS AIRES
Especiales para pasajeros de 3.ª clase con amplios dormitorios, grandes comedores con mesas, departamento para señoras y niños, baños, agua fresca, luz eléctrica y demás comodidades propias de estos modernos trasatlánticos.

PROXIMAS SALIDAS
LUISIANA, 23 Septiembre P. MAFALDA, 29 Octubre
FLORIDA, 3 Octubre INDIANA, 4 Noviembre
CORDOVA, 13 Octubre MENDOZA, 17 Noviembre
COCINEROS ESPAÑOLES RECIENTEMENTE CONTRATADOS
Para pasaje y carga dirigirse á las oficinas de la Compañía, Jardín de la Reina, 17, (esquina Pelaires).

DOLOR

• Retirada nerviosa á inflamatoria •
Curación radical con el milagroso **ACEITE de BOMBAY**
ESPECÍFICO UNIVERSAL QUE SUPLE LAS AGUAS TERMALES
57 años de excelentes resultados. • Triple cabida, 30 reales •
¿Cuántas y cuántas personas se hallan postradas en el lecho á causa de un dolor reumático, nervioso ó inflamatorio, viéndose privadas de hacer el más mínimo movimiento sufriendo los más agudos dolores? ¿Qué no darían para aliviarlos radicalmente? Pues aplicados el Aceite de Bombay, compuesto de hierbas aromáticas, y estáis seguros de que á las tres ó cuatro fricciones, quedaréis curados completamente por iguales, crónicos, continuos, intermitentes, superficiales ó profundos que sean.
• Precio: 40 reales botella. • Triple cabida, 30 reales. •
De venta: En Palma de Mallorca: Farmacia Valenciana, Plaza Cuartera, 14.—Mahón: Honorio Pons, Arravala, 4.—Valencia: Hijos de Blas Cuesta, Plaza del Mercado.—Madrid: Gayoso, Arenal, 1.—Barcelona: Viuda Alsina, Pasaje Crédito, 4.—Zaragoza: Viuda de Jordán, Plaza Mercader y principales farmacias del mundo.

LLOYD SABAUDO
El día 24 de Septiembre, saldrá de Barcelona directo para **BUENOS AIRES** el nuevo vapor de 14.000 toneladas, de gran marcha **TOMASO DI SAVOIA** realizando la travesía en QUINCE DIAS. Camarotes espléndidos en 1.ª clase.—Tres puentes de paseo.—Jardín de invierno.—Telégrafo Marconi. Segunda clase económica, á precios reducidos **TERCERA CLASE** Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa. **COCINA ESPAÑOLA!** El día 2 de Octubre, saldrá para igual destino el vapor **RE D'ITALIA** Y el día 22 de Octubre el vapor **PRINCIPE DI UDINE** Para informes en Palma: calle de Mar, 49, 1.º

Farmacia y Laboratorio
— DE —
J. Sureda Literas
Brossa, 9.—Palma de Mallorca
500 GR. AGUA OXIGENADA PARA TOCADOR
En su diaria higiene, la emplea la mujer, para lavarse el rostro á fin de librarse de los barros, pecas y manchas, que la afean y perjudican.
Se vende en Farmacias, Droguerías y Perfumerías
Precio: 1'50 pesetas

La victoria de los medicamentos **EMERIN**
del griego «Eira en un solo día»
Tomando á tiempo Emerin corta el progreso de la **SÍFILIS, VENEREO, ANEMIA EN EL PRIMER DIA**
LOS CONFITES EMERIN dan á las vías urinarias el estado anormal evitando el uso de las peligrosas candilinas, quitan calma instantáneamente el estorbo y la frecuencia de orinar, los dolores que curan rápidamente las **TRICHOCELAS URINARIAS, POSTRATIS, URETRITIS, CISTITIS, CÁLZULOS DE LA VESIGIA, CÁLZULOS, INCONTINENCIA DE URINA, FLUJOS BLANCOS DE LAS MUJERES, BLENNORRAGIA (gota miliar), etc.** Una caja de CONFITES EMERIN con la debida instrucción, 2'50 pesetas.
El Regenerador de la Sangre EMERIN es el único medicamento de la terapéutica moderna que regenera y radica la «leucemia», parálisis, artritis, reumatismo, escorbuto, dispepsia, atonía, debilidad de la vista, ceguera, palidez de los tejidos, degeneración de las uñas, dolores de cabeza, cista, palidez de los tejidos, degeneración de las uñas, dolores de cabeza, neuralgia, fatiga, palpitaciones del corazón, sofocación, digestión difícil, dificultad de los trabajos intelectuales y musculares, laja, insomnio, delirio, atonación, hinchazón, enema, etc. Un frasco de EMERIN con la debida instrucción, 2 pesetas.
Para pedidos, correspondencia y consulta por cartas, dirigirse al «Inventor, MEDICAMENTOS EMERIN, calle Boguet, núm. 41, Barcelona, y se obtendrá contestación gratis y con reserva.
De venta en Palma de Mallorca: Farmacia de D. Ignacio Forriera Serra, Jaime II, núm. 21.

Vapores-correos italianos
con itinerario fijo y directo
PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES
Servicio rápido SEMANAL, combinado entre las Compañías «Navigazione Generale Italiana» y «La Veloce».
GRANDES Y VELOCES VAPORES
en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y excelente trato.
Próximas salidas de Barcelona
ARGENTINA, 16 Septiembre BRASILE, 13 Octubre
PRINCIPE UMBERTO, 17 Sbre REGINA ELENA, 15 Octubre
RE VITTORIO, 1.º Octubre LOMBARDIA, 19 Octubre
AMERICA 2 Octubre ITALIA, 23 Octubre
SERVICIO Y COCINA ESPAÑOLA
Admite carga y pasajes de 1.ª, 2.ª y 3.ª clases para dichos puertos, y también para LAS PALMAS, (Canarias).
Para carga y despacho de pasajes dirigirse á los señores SALOM Y RULLAN, Plaza de la Libertad, 3, Palma, (frente al Borne).

Depilatorio imperial
DEL DR. PADRO
Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preferido. 50 años de éxito. Venta en Droguerías y Perfumerías.—Barcelona: Plaza Real, 1. Farmacia del Globo.

Servicio fijo quincenal
de buques mixtos á motor de gasolina, entre PALMA, BARCELONA y vice-versa, empleando en la travesía de 20 á 22 horas.
El día 18 de Septiembre, saldrá del puerto de Barcelona para Palma el bergantín goleta español **BEATRIZ**
admitiendo toda clase de carga.
Informarán en ésta el armador Don J. Antonio Cortés (Herrería núm. 19) y en Barcelona los señores Freixas hermanos, Paz, Bajo Muralla, 13.

SOCIEDAD ANGLLO-ESPAÑOLA
MOTORES, GASÓGENOS Y MAQUINARIA GENERAL
(Antes Julius G. Neville)
Compañía anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio: Madrid, 11.—Talleres en Mahón.—Sucursal, Barcelona.—Central, Madrid, Alameda, 23 y 25.—Delegación de la casa Grosley y Brothers, de Manzanera, Motores á gas. Los mejores motores Grosley y para gas pobre, petróleo, alcohol, etc. de todas potencias.—Gasógenos sistema Grosley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógeno, sistema Dawson.—Calderas y máquinas de vapor «Devey Pazzus» y Compañía.—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrífugas.—Bombas Blake.—Material de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Compuerción de buques.—Construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de diez toneladas.—Presupuesto gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza.
Único representante: Bernardo Estesa, PALMA DE MALLORCA
Tipo litográfico de Amargual y Música, etc.